



「雲外に蒼天あり」努力の先には青空

～主体性を育むためにも、いじめのない優しい学校文化を創る～

校長 市場 陽一郎

初沢、高尾の山は紅葉し、朝夕の冷え込みが冬の足音が近づいて来ていることを感じさせます。二学期最大の学校行事である音楽祭は大きな感動と生徒たちの輝く笑顔と爽やかな涙で幕を閉じました。当日は述べ1,400名を超える保護者地域の皆様にお出でいただき、本当にありがとうございました。私は閉会式の挨拶でステージに立ち高くて広いホールの天井を見上げる時、必ず思い浮かぶ言葉があります。『雲外に蒼天あり』(うんがいにそうてんあり)です。苦難を乗り越え雲を抜けると、そこには青空がきっと広がっているという意味です。そしてこの言葉を思い出しながら、もしもホールの天井を開くことができたなら、本当にその先には青く澄んだ空があるように思いました。今年も生徒と教職員が様々な課題を克服し一つになって、覆いかぶさる雲のような緊張や不安を振り払い会場に歌声と拍手を響かせ、大きな達成感を味合うことができました。

今回の音楽祭に関して、多くの保護者や地域の皆様から生徒たちの主体的な取り組みやけじめある態度が素晴らしいと高い評価をいただきました。これまで浅川中では生徒の主体性を引き出すための教育活動を行ってきましたが、この音楽祭でも教員と実行委員の生徒たちが自分たちの判断でより良いものを創り上げる努力をしてきました。その努力が形となり表現となって観る人に伝わっていたことが本当に嬉しいです。生徒の主体性を引き出し育てるには、その「場面や機会を与えること」と「自己決定を促すこと」が必要です。その意味で学校行事は絶好の機会なのです。また、日々の授業、生徒会や委員会活動、部活動や地域活動などあらゆる場面で自己決定を促すことを意識しなければなりません。それと同時に、本校で最も大切にしているのが安心して自己決定できる学校という土壌を耕すことです。簡単に表現すれば「優しいクラス、学校」を創るということです。互いに認め合い高め合える「安心で自信が持て、自由に意思決定ができる」という、まさしく人権意識に裏打ちされた「優しく強い」集団づくりを行うことが重要なのです。

ここでいう「強さ」は主体性を発揮するということにつながっています。本校で行う学び合う授業や学校行事などの教育活動は、全てそのために行っているといつても過言ではありません。音楽祭当日、目に焼き付けた生徒たちの輝く姿は、これまでの本校での取り組みによる主体性の芽吹きを感じさせるものでした。それは私たち教職員にも勇気を与えてくれるものであり、本校がこれからも更に進化、発展するために意識しけなければならぬと再認識させてくれました。



11月はいじめ防止に取り組む「ふれあい月間」です。今月の全校朝礼では、「音楽祭への取り組みでの主体的な姿は素晴らしいだった。目標のために自分で考えて決定し、自分から行動する浅中に成長するためには、いじめなどあってはならない。」と話をしました。安心して学び合える学校だからこそ、生徒の主体性は育まれるのです。進路選択、職場体験、都内巡り準備と続く二学期後半も、今順調に成長してきている生徒たちに大いに期待したいと思います。



1. 会長あいさつ

皆さんこんばんは。急に寒くなってきました。先月24日に音楽祭がありました。突然雨が降ったりもしましたが、発表を見ることができました。3年生の最後、先生方、皆が盛り上がり、本当にすばらしかったです。息子のときに、初めて中学生の音楽祭を見ましたが、良い盛り上がりが当時からあり、伝統が続いていると思いました。おとなしくなりすぎず、悪ふざけもせず、大変良かったです。11月は地域行事が多くあります。中学校も小学校も元気良く、行事を続けていってほしいと思います。本日もよろしくお願ひします。

2. 各部会（中学校）

- ①評価部 • 12月のアンケートは11月に配布の準備をします。12月に回答という流れです。QRコードを使用しますが、前回は回収率がよくなかったので、欠席者にも連絡したいと思います。
- ②支援部 • ボランティアさんへの年賀状を作成します。
 - 家庭科の調理実習、図書ボランティア、Eでらこや、花壇の手入れ等について報告がありました。
- ③総務部 • 部活紹介リーフレット現在リーフレットのデータ集め、明日締め切りです。『浅川中学校の部活動改革ロードマップ』の紹介なども入れたいと思います。文章を考えるので校長先生にも見ていただきます。
 - 学校運営協議会と生徒会役員との懇談会を12月1日（月）16時より応接室で行います。人数など、これから確認していきます。
- ④漢検担当 • 第2回漢検は11月7日（金）実施。明日の実施とお手伝いのお願いについて。
- ⑤英検担当 • 2次試験は11月9日（日）実施予定。
- ⑥事務局 • 学校だより11月号の発行は11月25日（火）の予定。

3. 学校の様子など

①学校長より

先月は欠席して失礼しました。9月の小中合同の学校運営協議会が非常に建設的でよかったです。様々な機運を感じることができました。本日、明星大学の教授がインターンシップの視察で来校しました。「子供たちがとても素直で明るい。」「挨拶がとても良い。」「姿勢がすごく良い、ちゃんと座れる、つまり体幹が良い。」などたくさんほめていただきました。また、「地域の力がちゃんとある学校ですね。」ともおっしゃっていました。

10月24日の音楽祭は、主体性をもって行うことをメインに頑張りました。それが形になって見えていてよかったです。アンケートでもそう感じているという意見が多く書かれていました。これからもっと期待していきます。11月はふれあい月間です。けじめがあり、失敗しても大丈夫といえる雰囲気があります。優しいクラス、学校を作っていくかないといけないと考えています。

②生活指導主任より：篠田先生

都内で小学生が加害者となる自転車事故がありました。道路交通法がかわり、自転車は「軽車両」扱いで、原則車道を走ることになります。歩道を走る場合は、歩行者優先であることをご家庭でもご指導いただきたいと思います。生徒には、加害者にも被害者にもなってほしくありません。自転車の乗り方等でお気づきの点があればお知らせください。また、1年生で弁護士によるいじめ防止の授業がありました。人が嫌がることを楽しむような集団には絶対になってはいけないと生徒達も感じてくれたことと思います。職員一同、生徒一人一人がお互いを受け止めて共に学び合い、成長できる環境を築いていけるよう支援していきます。

③各学年より

1年生：福嶋先生

音楽祭は、私も初めての経験でしたが、学ぶ下級生としてよく頑張ったと思います。多くの生徒が、来年再来年が楽しみです、という感想を書いています。80周年行事に向けて歌える学年にしていきます。

学級委員の挨拶運動をすすめています。学級委員は月の始めは全体で生徒会が行っているものとは別に、4階で挨拶しよう、ということで学級委員が朝に挨拶しています。周りの生徒もそれに同調し、挨拶の人数が広がっています。良い化学反応が起きていて、成長を感じています。細かな生活指導が多いですが、芽のうちに摘んでおくことが重要です。いじめの授業がありましたが、始めは、いじめられる方にも原因があるのではないか、という意見がありましたが、授業を受けた後は、いじめている方が許されないとという意見に変容していました。ふれあい月間も始まっているので、より一人一人と丁寧に接し、学年全体が居心地の良い学校にしていきます。

2年生：越後谷先生

音楽祭が駆け抜けるように終わりました。福島移動教室が終わって、事後学習と音楽祭の練習期間が重なり、大変な部分はありました。やはり2年生は1年生の時とは違うと思うところがありました。1年生の時は、先生が指示を出さないと動けないこともましたが、2年生になってから実行委員とパートリーダーが先頭に立って、生徒主体で行っていました。教員に意見を求めることがありますが、本番も練習も生徒主体で、授業の取り組みの延長となっていました。授業でも主体的性が生きています。指示してもできないことなので、すごいことだと思います。音楽祭は、3年生が素晴らしいので、超えることが大変だと思います。期末考査の時期にも入って来ている中で、細かな生活指導がありますが、大事なことなのでしっかり向き合っていきたいと思います。職場体験の準備を進めています。地域の方々にも協力いただきます。よろしくお願ひいたします。

3年生：小山内先生

音楽祭では、3年生は、はじめ、主体的にできていなかったのですが、だんだん良くなってきました。実行委員に投げかけて主体的に話し合い、2回目のリハでは本当に変わりました。歌うことが楽しくなってきた感触がありました。田部先生から生徒に、音楽祭は「1番を目指すんだよ」「最優秀賞を狙っていくんだよ」という話をもらいました。その上で、最後に本気で取り組みながら楽しむことができ、良い音楽祭になりました。3年間かけて少しずつ変わり、徐々に良くなってきました。自分と向き合い、自分だけではなく、みんなで頑張ろうとしている姿が見られています。音楽祭での声の良さを活かして挨拶にも力を入れ、みんなで挨拶をして授業に入る、という風に変えています。三者面談も進めています。地域と家庭と連携して、やっていきます。

4. 議題

- 陵南中と浅川中の合同演奏会を市民センターで予定。12月6日マラソン大会、2月のかるた大会、3月の市民センター祭り（40周年）の案内がありました。
- 民生委員は5人が退任、3人が新しい方となります

※地域教育推進課の上奥さんが傍聴に来られました。「参加者が多く熱を感じる学校」と感想をいただきました。

• 次回の学校運営協議会 12月11日（木）19:00 被服室

福島移動教室報告会



10月21日(火)、5時間目に、2年生から1年生へ福島移動教室の学びの成果を伝える福島移動教室報告会を行いました。学習の振り返りをまとめ、クイズを入れるなど工夫しながら1年生に伝えた良い機会となりました。

職場体験事前学習

10月28日(火)5時間目に2年生職場体験学習の一環として、ハローワークから講師をお招きして、マナー講習を実施しました。職場体験に向かう心構えやマナーについてお話をいただきました。自分の可能性を広げていきましょう。



笑顔と学びのプロジェクト ～高尾山の歴史講話～

10月28日(火)の6時間目に「笑顔と学びのプロジェクト 高尾山の歴史講話」を行いました。浅川中の1年生だけでなく、東浅川小学校の3年生と横川中学校の1年生も参加しました。さらに、オンライン配信で小学校3校、中学校2校も参加しました。講師として大本山高尾山薬王院の上村公昭さんにお越しいただきました。上村さんから高尾山の歴史や特徴、僧侶の仕事、現在高尾山が抱えている課題について大変幅広くご講義いただきました。また、授業の終わりに参加している学校を祈願して法螺貝を体育館に響き渡させていただきました。生徒たちは僧侶の業務である護摩や高尾山の課題について興味を持ち、真剣に講義を聞いていました。また、上村さんが法螺貝の準備をしている際には生徒のワクワク感が伝わってきました。今回の学びが日本遺産学習の発信につながっていることを期待したいです。

(第1学年笑顔と学びの体験活動プロジェクト担当:山本航大)

令和7年度音楽祭 ～みんなで創り上げる喜び～

先日、令和7年度の音楽祭が無事に終了しました。どの学年もこれまでの練習の成果を十分に發揮し、心を一つにした素晴らしい歌声をJ:COMホールいっぱいに響かせてくれました。

特に学年合唱では、各学年の雰囲気や成長を感じられました。緊張しながらも力いっぱいに歌う1年生。歌声だけでなく、立ち振る舞いにいたるまで、一回りも二回りも成長した姿を見てくれた2年生。堂々とした姿、圧巻の歌声から最高学年としての誇りを感じさせてくれた3年生。どの学年、どのクラスも聴く人の心を動かす発表となりました。

また、実行委員を中心に、準備や運営を自分たちの力でやり遂げた姿からも、大きな成長を感じられました。合唱を通じて培った「協力する力」や「みんなで創り上げる喜び」を、これからの学校生活に生かしていって欲しいと思います。

(音楽祭担当 音楽科:田部翔太)



生徒会朝礼



10月31日（金）、生徒会朝礼が行われました。後期に入り新しくなった生徒会から、元気に決意表明があった後、3年生代表からは、「この学校で過ごせる残り4か月をしっかり過ごしましょう。」2年生代表は「後期になり、いよいよ浅川中の柱となります。福島移動教室と音楽祭の経験を生かしていきましょう。」1年生代表は「あいさつウィークを行います。あいさつをしあえる学年にしていきます。」など発表がありました。各専門委員会から取組について話があった後、最後には、生徒会書記から、生活目標の発表がありました。11月の生活目標は「紅葉の彩のように」です。「音楽祭が終わり、11月には期末テストがありますが、紅葉の明るい色のように、明るい気持ちで期末テストを乗り越えて、秋を彩りましょう。」と呼びかけました。

浅川市民センター秋の文化展

11月1日（土）～11月2日（日）、浅川市民センター秋の文化展で浅川中学校の生徒が体育祭に制作した応援旗クラスパネルが展示されました。限られたスペースの中ですが、3年生の作品を中心に、展示場所を工夫していただき、全クラス、合計11枚の作品を展示していただくことができました。

体育祭の様子が昨日のことのように思い出される展示となりました。



11月5日（水）3時間目、1年生の授業で弁護士さんによるいじめ防止授業を行いました。弁護士さんと一緒にいじめについて考える良い機会となりました。授業では、過去に実際に起きたいじめの事例をもとに考えました。また、ドラえもんのキャラクターを4つの立場にたとえ、その立場のなかで「傍観者」が行動し、「加害者」や「観客」を減らし、「被害者」を作らないようにすることが重要であることを学びました。いじめは身近に起こりうる人権侵害です。いじめをなくすためには、いじめを予防することが必要です。何気ない言葉や口癖、行動が周りを傷つけているかもしれません。自分のことばや行動にしっかりと責任を持って生活しましょう。

（第1学年：山本航大）

いじめ防止授業

クリーン活動・下草刈り

11月8日（土）、クリーン活動が行われました。第2回のクリーン活動を実施しました。本日は雨にならずに無事にできました。この活動は、青少年対策浅川地区委員会が主催となり、そこに地域の皆様が関わっていただいている。今回は、中止になってしまった1年生の下草刈りを、林を作るコミュニティの皆様の指導のもとで実施致しました。臨時的な事とはいえ、地域の繋がりが広がったことを嬉しく思います。生徒の皆さんにとっても、地域の方々と係る大事な機会となっています。清掃活動だけでなく、あいさつを大切に、このつながりを大切にしていってほしいと思います。今回参加生徒は申し込みの時点で180名程度でした。部活動参加が多いですが、個人参加もいます。青少対の皆様、PTAの皆様、学校運営協議会の皆様、林を作るコミュニティの皆様、その他地域の皆様、ご準備・ご指導をいただき、ありがとうございました。今後ともよろしくお願いします。



表彰

- 【陸上部】第77回 八王子市中学校駅伝競走大会 第8位
- 【陸上部】第41回 八王子市中学校駅伝競走大会 第2区間賞 堀田真由（1年）
- 【バスケットボール部】71地区中学校バスケットボール選手権大会 男子の部 第5位
- 【バスケットボール部】71地区中学校バスケットボール選手権大会 女子の部 第5位
- 【バスケットボール部】71地区中学校バスケットボール交歓大会 男子の部 優勝